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VOL. ４５  No.１７ （通算Ｎｏ．2139） 

                         

2007 年 11 月 14 日（水）例会プログラム 

点鐘                            ロータリーは分かちあいの心 
ロータリーソング・四つのテスト       2007－08年度 国際ロータリー会長 
ビジター紹介                     ウィルフリッド J. ウィルキンソン 
出席報告                      
ＳＡＡ報告                         
諸報告                      2007―2008年度 会長テーマ 
幹事報告                      奉仕に熱意 
外部卓話 ロータリー財団月間に因んで             思いやりの心で 
北村 仁パストガバナー 

 

  例会報告  Vol.45 No.１６(No.2138） １１月７日（水）晴れ (司会北村陽太郎委員長) 

本例会での主な事項 

◇会長挨拶 大串 卓会長   ◇会員卓話  樫村文雄会員 

◇４５周年各委員会別打ち合わせ 

 

誕 生 祝 

会 員  
１０月 松崎隆詞会員 
１１月 中川莞爾会員、草間春正会員、長塚 暁会員、松村仁寿会員 

青木正弘会員、北村英明会員、田上秀雄会員、樫村文雄会員 
 
配偶者 隅屋会員、中川会員、登坂会員、瀬戸会員 
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諸 報 告 

ロータリー財団委員会 （瀬戸隆海委員長） 

今月はロータリー財団月間です。ご寄付宜しくお願いします。 

社会奉仕委員会 (山野井周一委員長) 

１１月１６日（金）につくばみらい市グランドゴルフ大会が開催されます。御協力宜しくお願いします。 

第７分区親睦ゴルフについて （熊谷 昇セクレタリー） 

１１月１５日（木）に行われます分区の親睦ゴルフですが、開会式はありませんのでプレー４０分前に各自

受付を済ませてください。宜しくお願いします。 

 

幹 事 報 告 （田上秀雄幹事） 

週報受理クラブ 守谷ＲＣ、藤代ＲＣ、石岡８７ＲＣ、水戸ＲＣ、水戸東ＲＣ、水戸西ＲＣ 

例会変更クラブ 藤代ＲＣ １１月１９日（月）→１１月１８日～１９日 親睦旅行 

  石岡８７ＲＣ  １１月２２日（木）→１１月２４日（土） 午後７時より カレッタ汐留 

 

会 長 挨 拶 （大串 卓会長） 

皆さん、こんにちは。 

明日、11月8日は『いい歯の日」です。そこで動物の歯の数について話したいと思います。魚類、両生類、

爬虫類の歯の数は、固体別で変化があり、きまっていません。 

 哺乳類の歯の数は、種類別で決まっています。基本歯数は（左右対称なので片側で言いますと） 44本

です。 

        １ ２ ３          １           １ ２ ３ ４           １ ２ ３  

  切歯・I           犬歯・C      小臼歯・B           大臼歯・M 

        １ ２ ３          １           １ ２ ３ ４           １ ２ ３ 

それぞれの科別の進化の程度、食生活の差などで、歯の種類の後方歯より退化傾向にあります。 

     ２   １    ２   ２～３ 

 人は I － C － B － M      ２８～３２本ですが、小臼歯はかわっており前方歯の、１ ２が 

     ２   １    ２   ２～３    退化し３ ４が残っています。また、大臼歯の ３（親知らず）も今

は、生えない人が増えており、その人は進化が進んでいるのかもしれません。私も、親不知は1本も生えて

おりません。他の哺乳類は 

              ２ １ ２ ３ 

  ・猿・類人類は             ３２本で、人と同じです。 

              ２ １ ２ ３ 

                  ３ １ ４ ２              

   ・犬は                 42本、きつね、たぬきなど、  

                  ３ １ ４ ２ 

              ３ １ ３ １ 

   ・猫は                30本、とら、ライオン、ヒョウなど 

             ３ １ ２ １ 

             ３ １ ４ ３ 

   ・馬は                42本、ラバなど 

              ３ １ ３ ３ 

              ０ ０ ３ ３ 

   ・牛は                32本、羊、やぎなど、食性の為、上顎前歯は早く喪失 

              ３ １ ３ ３                    
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              ３ １ ４ ３ 

   ・豚は                44本、猪など、哺乳類の基本歯数と同じ 

              ３ １ ４ ３ 

              ２ １ ４ ２                ２ ０ ２ ３ 

   ・熊は                40本   ・うさぎは            26本 

              ３ １ ４ ３                １ ０ ２ ３ 

  ねずみ類は、種類別で本数が違う。 

 

会 員 卓 話 「銀行の歴史」について 樫村文雄会員 

樫村でございます。７月に入会させて頂き、早いもので４ヶ月がたちま

した。この間、ロータリー会員の皆様には大変お世話になりまして、お

かげさまで新しい環境にも馴染んでまいりました。この場をお借りしまし

て厚く御礼申し上げます。また、本日は卓話の時間を頂き有難う御座

います。少しばかりお付き合い頂きますようお願い申し上げます。 

水海道に参りまして先ず目に留まりましたのが、「旧報徳銀行水海

道支店」の建物で御座います。大正１２年に建築された石造り２階建て

の立派な建物を見ますと、当時水海道がいかに商業の中心地として

栄えたかを思い起こさせられますと共に、銀行がいかに深く地域社会と関わってきたかを感じさせられま

した。ここからヒントを得まして「銀行の歴史について」というテーマでお話をさせて頂きます。 

まず、銀行の歴史と支店の歴史は違うという話から始めさせていただきます。私が勤めております「常陽

銀行」は、昭和１０年の７月に水戸に本店がありました「常磐銀行」と土浦に本店がありました「五十銀行」

が合併して設立されました。今年で創立７２周年を迎えたところで御座います。一方、当水海道支店は、

五十銀行の支店として、大正１４年１１月３日に開業しまして今年で８２周年になりました。支店の何周期と

いう場合はこの開業日を起点としておりますので、人に例えますと水海道支店は常陽銀行より丁度１０歳

年長ということになります。予断になりますが、開店日の１１月３日は私の誕生日でもありまして、水海道支

店には浅からぬ縁を感じている次第で御座います。 

ところで、「銀行」という名称は一体いつから使われ始めたのでしょうか。それは、明治５年に制定された

「国立銀行条例」で初めて使われました。国立銀行(National Bank)制度はアメリカにならったもので、時の

大蔵大乗丞兼紙幣頭であった渋沢栄一が「National=国立、Bank=銀行」と翻訳したことに由来します。国

立といいましても国が設立したものではなく、民間会社でありまして、国立とは「国の法令による」という意

味でした。これ以降「銀行」という言葉は、金融機関の名称として社会的信用を持つ言葉になりました。 

（国立銀行の創立） 

国立銀行は、発券機能をもち普通銀行業務も営むもので、明治６年の第一国立銀行をトップに、明治１２

年までに１５３行設立されました。茨城県では、水戸、土浦、古河の旧士族が中心となって、明治１１年８

月に土浦の第五十国立銀行をはじめとして９月に水戸の下市に第六十二国立銀行、１０月に上市に第

百四国立銀行が設立されました。この３行は現在の常陽銀行の前身になっています。また同年１１月、古

河に第百二十国立銀行が設立され、合計４つの国立銀行が誕生しました。 

・・・・・・・・・中省略・・・・・・・・ 

当時の国立銀行は、預金、貸付、為替のほか発券銀行として通貨の流通を調整することを任務としてお

りましたが、国立銀行の乱立によって銀行紙幣が大量に発行されたため、インフレを引き起こす結果とな

りました。そこで政府は明治１２年の第百五十三国立銀行（京都）の設立を最後として国立銀行の新設を

禁止し、国立銀行の営業年限を免許後２０年と定め、それ以降は私立銀行としてのみ営業を継続できる

ことになりました。茨城県においては、第五十国立銀行が明治３０年に土浦五十銀行として、第六十二国

立銀行が明治３１年に水戸六十二銀行として、それぞれ私立銀行に改組され、後の常陽銀行設立の二
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つの柱になりました。なお、土浦五十銀行は大正１２年９月に五十銀行と改称し、水戸六十二銀行は明

治４０年７月に常磐銀行と改称しております。 

（私立銀行の生成） 

ここで私立銀行の生成につきましてやや詳しく述べさせていただきます。明治初期、紙幣を発行する国

立銀行とは別に、為替、両替、貸付、預かり金などの金融業を営む銀行類似会社が自然発生的に出現

しました。明治１２年末をもって国立銀行の新設が禁止されると、全国的に私立銀行設立の機運が盛り上

がり銀行類似会社もまた増設されました。しかし、当時の私立銀行および銀行類似会社の大部分が地方

庁（地方の役所）によって許可されたもので、定款、業務内容、執務方法など不完全なものが多く御座い

ました。茨城県内におきましては、明治１４年末に２３社の銀行類似会社が設立され、３年度の明治１７年

末には４９社達しました。その後、小規模経営では成り立たず淘汰されましたが日清戦争による好況期を

迎え、県内各地に資産家を中心として資本金５万円前後の小規模な私立銀行が設立されました。明治３

４年末には普通銀行５２行、貯蓄銀行１１行、農工銀行をあわせて６４行に達しました。銀行乱立の弊害に

苦慮した政府は、明治４４年１０月には、人口１０万人以上の都市に普通銀行を設立する場合、資本金は

原則として１００万円以上であること、ならびに小銀子の合併整理を推し進める事を通達しました。 

・・・・・中省略・・・・・・ 

水海道地域には水海道銀行がありましたが、水海道銀行は大正１２年に常磐銀行と合併しております。 

考えてみますと、銀行の業務内容も随分変わってまいりました。私が銀行に入った当時は預金、為替、貸

付が銀行の３大業務と呼ばれておりましたが、現在では「貯蓄から投資へ」の流れの中で、投資信託等の

金融商品が比重を増し、また保険分野へも参入するなど、証券業、保険業を含めた「総合金融サービス

業」を標榜する時代になりました。ただいつの時代でも、私どもの地域金融機関は地域の皆様のご支援

がなければ成り立ちません。当水海道には、私ども常陽銀行を始め、関東つくば銀行さん、結城信用金

庫さん、茨城信用組合さん、など茨城県内に本店をもつ地域金融機関がございます。それぞれに引き続

き変わらぬご愛顧を頂戴できますようお願い申し上げます。 

 

出 席 報 告 （橋本忠昭副委員長） 

会員総数 出席者数 欠席者数 賜暇 メーク 出 席 率 

５０名 ４３名 ７名 ０名 ５名 ９６．００％ 

 
ニコニコボックス（武藤康之ＳＡＡ）               入金計 ￥104,000  累計￥984,000 
誕生祝御礼≪会  員≫松崎・中川・草間・長塚・松村・青木（正）・田上・北村（英）・樫村  各会員 

≪配偶者≫隅屋・中川・登坂・瀬戸  各会員 

中村安雄様よりニコニコ頂きました。 

樫村会員、卓話宜しくお願いします。４５周年式典準備宜しくお願いします。  大串会員 

ロータリー財団宜しくお願いします。  瀬戸・古谷   各会員 

先週休みました。本日の４５周年実行委員会全体会宜しくお願い致します。  島田会員 

水海道小学校、金管バンドが関東大会一位で通過し、全国大会の出場が決まりました。 染谷（秀）会員 

晩秋の風物詩、酉の市が１１日の日曜日に行われます。  青木（清）会員 

つくばみらい市グランドゴルフ大会参加お願い致します。  山野井会員 

大塚戸の綱火コマーシャル、有難う御座います。  大塚会員 

例会欠席しました。  石塚（利）・染谷（昭）・福田  各会員 

休みが続きました。  武藤・橋本  各会員 

２週続きの例会欠席でした。  石塚（克）会員 

来週は来られませんが、１５日にゴルフ場でお待ちしています。  福谷会員 

その他  横山会員 
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       平成１９年１１月３日 

 

 
 

バザー提供有難う御座いました。 

 

 会報委員会 委員長 松坂興一 副委員長  登坂 寛  委員  石塚利明  


